




¡POP, MAGIA 

Y PASIÓN!
La energía juvenil de Shawn 
Mendes derritió a sus fans en 
el cierre de la segunda fecha 
del Corona Capital. Para los 
más grandes, New Order y 
Travis pusieron el toque 
postpunk y emo.

Un talento nato para 
las matemáticas 
Gonzalo Vázquez, estudiante 
de programación de 16 años, 
representará a México en una 
competencia sobre ciencia, 
tecnología, ingeniería, artes y 
matemáticas que se realizará 
en Turquía, en diciembre. / 8
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A su regreso de Europa, hace 100 años, Plutarco Elías Calles pasó por ciudades de 

EU y México antes de alistar la sucesión presidencial con Obregón. Primera / 15TRAVESÍA TRIUNFALISTA

USUARIOS SE QUEJAN DE LENTITUD

MADRUGARON EN VANO POR 
SU LICENCIA PERMANENTE 

En el primer día de emisión del documento para 
conducir, miles de personas llegaron antes de su cita al 
macromódulo instalado en la Magdalena Mixhuca, pero 
tardaron hasta tres horas para salir con su cédula. / 18

CLAUDIA SHEINBAUM

SUPERVISA LAS OBRAS DEL 
NUEVO TROLEBÚS ELEVADO 

Acompañada por la jefa de Gobierno, Clara Brugada 
y Delfina Gómez, gobernadora del Edomex, la 
Presidenta visitó las obras del proyecto que conectará 
a Valle de Chalco, Chalco y La Paz con la CDMX. / 2

NO SE HA EXTRAÍDO NI UN GRAMO EN DOS AÑOS

Olvidan recursos 
para explotar litio
EL ENTE encargado del aprovechamiento del mineral tiene asignados 
12.9 mdp para 2025, monto que no contempla operación o inversión

POR OLIMPIA ÁVILA

De los 138 mil 307 millo-
nes de pesos previstos en 
el Proyecto Presupuesto 
de Egresos (PPEF) 2025 
para el ramo Energía, Li-
tio para México (LitioMx) 
sólo t iene asignado 
0.01% de ese total: 12.9 
millones de pesos.

Esto, a pesar de la alta 
demanda de este mineral 
en el mundo y su elevado 
valor ante el auge de los 
autos eléctricos.

Creado en agosto de 
2022, LitioMx se encar-
ga de la exploración, 
explotación, beneficio 
y aprovechamiento de 
este recurso en el país, 
así como administrar y 
controlar las cadenas de 
valor del llamado oro 
blanco del siglo XXI.

Aunque el  monto 
asignado es 3.1 millones 
de pesos superior a lo de 
ese año, la totalidad de 
los 12.9 millones son para 
servicios personales, al 
no contemplarse gastos 
de operación, subsidios 
o inversión, de acuerdo 
con el Análisis Adminis-
trativo Económico del 
PPEF 2025 para Energía.

Tampoco se prevén 
recursos para la explora-
ción y evaluación de ya-
cimientos de litio en el 
presupuesto del Servicio 
Geológico Mexicano, or-
ganismo descentralizado 
de la Secretaría de Eco-
nomía, que para dicho 
propósito tuvo 17 millo-
nes de pesos este año.

R igober to  Garc ía 
Ochoa, investigador de 
El Colegio de la Frontera 

Norte, recordó que en 
dos años México no ha 
extraído ni un solo gra-
mo de litio y llega reza-
gado a su explotación, lo 
que se agravará ante la 
falta de dinero para ex-
ploración de yacimientos 
e investigación.

“Lo paradójico es que 
el Estado nacionalizó 
todo lo que tiene que ver 
con la industria del litio y 
¿qué es lo que pasa con 
eso?, bueno, que se nece-
sitan recursos y, si no los 
tienes, ¿cómo lo vas a po-
der explotar?”, cuestionó.

Subrayó que México 
debe apostar no sólo a la 
extracción del mineral, 
sino también a fortalecer 
la cadena global de valor 
con la producción de ba-
terías, por ejemplo.

PRIMERA | PÁGINA 6

Las baterías de litio 
recargables son 
las más desarrolla-
das a la fecha.

Son empleadas 
en celulares y 
laptops, entre 
otros dispositivos.

Es un elemento 
fundamental en 
las baterías de los 
autos eléctricos.

Su producción se 
concentra en Aus-
tralia, Chile, China 
y Argentina.

EL ORO BLANCO
El litio ha cobrado importancia 
estratégica a nivel global al 
ser un elemento clave en la 
transición energética.

HABLADO

GLOBAL

El republicano, futuro 
secretario de Estado de 
Donald Trump, es partidario 
de erradicar o castigar a los 
que considera los enemigos 
de EU, ya sea la migración 
ilegal, China o Hamás. Hijo 
de exiliados cubanos, es un 
acérrimo anticomunista./ 21 

TEPJF abre paso a 
la elección judicial
Felipe Fuentes 
propondrá a la Sala 
Superior establecer 
que el INE y el 
Senado no pueden 
suspender el 
proceso para 2025

POR RAÚL FLORES

El magistrado Felipe Fuen-
tes Barrera propondrá al 
pleno del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) invalidar 
la suspensión que prevale-
ce en el proceso para elegir 
a jueces, magistrados y mi-
nistros de la Corte.

De aprobarse el pro-
yecto, que se votará en los 
próximos días, tanto el Se-
nado como el INE podrán 

continuar con sus trabajos 
rumbo a los comicios ex-
traordinarios previstos para 
el próximo año.

“Es constitucionalmen-
te inviable suspender la 
realización del procedi-
miento electoral de per-
sonas juzgadoras o de 
alguna de las etapas a car-
go del Senado de la Repú-
blica, el Instituto Nacional 
Electoral y de todas las 
autoridades competentes 
que participen en su or-
ganización y preparación”, 
indica el documento.

Entre los argumentos del 
magistrado Fuentes desta-
can que en materia electo-
ral es aplicable la figura de 
la suspensión en los actos 
de autoridad.

PRIMERA | PÁGINA 4

MAGISTRADO PLANTEA RETOMAR PREPARATIVOS

FUNCIÓN

AL MAL TIEMPO... BUENA CARA
Pese a que el público le recordó a Cazzu, la ex de 
su esposo Nodal, Ángela Aguilar se dedicó a sonreír 
como anfitriona de los Kids’ Choice Awards. / 2

Mientras la Concacaf investiga la agresión contra el 
DT mexicano, Honduras lo acusa de provocador. / 3

EXPRESIONES

ATESORAN

LA FIESTA 

DEL ESPÍRITU

La historia del 
Cervantino es 
catalogada con 
esmero. / 22

COMUNIDAD

ADRENALINA

LE ECHAN LA CULPA A EL VASCO

PRIMERA
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MARCO RUBIO

EJERCERÁ UNA 
DIPLOMACIA DE  
MANO DURA
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Constitucionalmente inviable suspenderla: magistrado

 Los amparos no 
proceden, resuelve 
en proyecto que se  
votará en el TEPJF  

 “Toda autoridad 
involucrada debe 
proseguir con la 
reforma en el PJ”   

 Legislativo: a una 
semana del plazo, 
avanza inscripción 
de los candidatos   

 El Comité de 
Evaluación estima 
necesario difundir 
más el proceso

FABIOLA MARTÍNEZ Y ANDREA BECERRIL  / P 3

APEC: China pide a EU trato de socios y amigos

 El Foro de Cooperación Económica Asia-PacíDco (APEC) cerró con 
recomendaciones para reducir la informalidad en sus economías y 
relanzó el viejo deseo de establecer un área de libre comercio, en un 
día en que los presidentes Joe Biden, de Estados Unidos, y Xi Jinping, 
de China, se reunieron para intentar limar asperezas en las relaciones 

bilaterales (imagen de arriba). La presidenta peruana y anDtriona, Dina 
Boluarte, aDrmó que hubo consensos luego de dos años en que no fue 
posible alcanzarlos debido al complejo escenario internacional. En 
la fotografía oDcial, el demócrata fue relegado a la Dla de atrás, a la 
derecha. Fotos Afp y Ap       AGENCIAS / P 15 Y 16        

Propone SHCP 
recorte de 28% 
en presupuesto 
para cultura          
● Pese a nuevas facultades, 
baja 36.2% el gasto en la 
Secretaría de Seguridad 

● Plantea más de un billón 
de pesos para atención de 
menores y adolescentes  

A. VARGAS, F. CAMACHO,  
G. CASTILLO Y L. POY / P 5, 6 Y 7

Despejan el camino  
para la elección en  
el Poder Judicial

Trump nombra 
en Energía a un 
negacionista 
del cambio 
climático 

 Chris Wright, ejecutivo 
petrolero, es defensor del 
uso de combustibles fósiles    

AGENCIAS / P 18

SEMANAL
SUPLEMENTO CULTURAL DE LA JORNADA

RICHARD 
SERRA

(1938-2024)

LA POESÍA DEL  ACERO 
Y EL PESO DE LA ESCULTURA

HOY

    CULTURA

Los pasos  
a desnivel 

     ELENA PONIATOWSKA

El agro, tercer 
sector que más 
exporta: BdeM
BRAULIO CARBAJAL / P 13

¿Puede el G-20 
mejorar su imagen 
internacional? 

     JIANG SHIXUE  / P 14
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Rayuela
En el próximo  

gabinete de Estados 
Unidos ya sólo falta  
un creyente de que  
la Tierra es plana. 

Sin que los gobiernos de la ciudad y de las alcaldías tomen medidas, 
vecinos de las colonias Granjas México y Cuchilla Agrícola Oriental, en 
Iztacalco, así como Ignacio Zaragoza y Puebla, en Venustiano Carranza, 
padecen de saturación vehicular, obstrucción de banquetas y accesos 
a domicilios, basura y ruido hasta altas horas de la noche, durante las 

actividades que se realizan en el Autódromo Hermanos Rodríguez y los 
foros GNP y Palacio de los Deportes. Hoy, miles de personas acudirán 
al último día del Corona Capital para los conciertos de Paul McCartney, 
Jack White, Empire of the Sun e Iggy Pop. Foto Yazmín Ortega Cortés 
ÁNGEL BOLAÑOS Y JUAN JOSÉ OLIVARES  / P 23 Y ESPECTÁCULOS 

 Suprimió el área 
que moderaba el 
contenido del 
otrora Twitter 

Análisis de la 
Universidad de 
Londres e Instituto 
Alan Turing  

 Es rasgo presente 
en los usuarios de 
derecha e izquierda, 
indican expertos 

The Guardian  
y La Vanguardia 
abandonan esa red 
social; “es tóxica”

REDACCIÓN / P 18

CDMX: suplicio en el oriente por los espectáculos

Prolifera el “abuso 
político” en X desde 
que Musk la compró

Llegó a ser una de las principales monedas 

de uso corriente en ciudades costeras

Daba confianza la pureza del metal

 Imagen de uno de los billetes. Foto tomada de Internet  
DORA VILLANUEVA, ENVIADA / P 13

La plata de México 
avaló el mexdollar 
en la China del XIX
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L A  E S Q U I N A

La promesa de expulsión ma-

siva de migrantes indocumen-

tados va en serio, y a más de 

un mes para que tome pose-

sión como presidente de EU, 

Donald Trump, ya puso manos 

a la obra para ampliar cárce-

les donde pretende encerrar a 

indocumentados desde el pri-

mer día; en México el Gobier-

no Federal asegura tener ya un 

plan contra esta contingencia 

que sin duda afectará al vecino 

país que se quedará sin mano. 

Trump alista centros 
de detención para 
migrantes sin papeles
El Gobierno del presidente Joe Biden deportó en octubre a 
más de 7,000 mexicanos, la cifra más alta en una década

Aún sin explicación, 
la migración de los 
cacomixtles en la 
Ciudad de México

A dos meses para que regre-
se a la presidencia de Estados 
Unidos e inicie su promesa de 
expulsiones masivas de mi-
grantes indocumentados,  Do-
nald Trump ya avanza en sus 
planes y para ello su equipo 
antiinmigrante ya gestiona la 
construcción o ampliación de 
grandes centros donde se lle-
vará a los sin papeles previo a 
su expulsión, según reportó la 
cadena CNN, que cita fuentes 
cercanas a este proyecto.
Una de las opciones es am-

pliar las llamadas prisiones de 
condado, sin que se especifi-
que dónde estarían los nuevos 
grandes centros, pero asegura 
que funcionarios del interior 
(Homeland Security) ya tie-

nen identificadas varias ciu-
dades, presumiblemente cer-
ca de la frontera con México 
para que desde el primer día 
de gobierno inicien las deten-
ciones y expulsiones.

Fortalecen el gasto 

municipal para 

mayores capacidades 

en seguridad pública

C A S O  C H I N A

JENNIFER GARLEM

Aunque la prioridad está en dar 
recursos públicos a las secreta-
rías de Salud, Defensa, Educa-
ción y SSPC, el primer presu-
puesto de la presidenta Claudia 
Sheinbaum va por disminuir el 
déficit fiscal y aumentar en casi 
3 % apoyos a municipios. 
Para el diputado de la Comisión 
de Hacienda, Carol Antonio Al-
tamirano, “estamos ante el reto 
de disminuir el déficit fiscal de 
5.9 % a 3.9 %, con mejor recau-
dación que proyecta un aumen-
to de 415 mil millones de pesos.

• Danielle Smith apoya 
propuesta del Premier de 
Ontario 

• México no ha sido un socio 
justo con Estados Unidos 

•  Acusa a México de ser 
“puerta trasera para los 
productos chinos.

Primera ministra de 
Alberta pide expulsar 
a México del T-MEC

Imagen de 
deportaciones 
de migrantes 
que fueron 
repatriados 
desde EU hacia 
sus países de 
origen

R Í O  D E  J A N E I R O

PAG 17

Río de Janeiro, un 
búnker a cuatro días 
de Cumbre del G20

PAG 14

PAG 5 y 16

IMSS, por inmunizar 
a menores contra
la poliomielitis

PAG 5

PAG 7

O P I N I Ó N Luis Octavio Vado   

¿Ya sabe cómo votará en la elección judicial? - P4

Rafael Cardona

Lecciones sin atención-  P2

Largas filas en la Línea 3 del Cablebús, donde la espera es de 50 minutos para abordar una cabina PAG 10 y 11

PAG 6
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DE OCTUBRE A LA FECHA, SE COMETIERON 32 DE LOS 78 ASESINATOS CON ARMA DE FUEGO 
REGISTRADOS EN LA ENTIDAD, GOBERNADA POR MAURICIO KURI, EN LO QUE VA DEL AÑO

#ENMESYMEDIO

INICIA EXPEDICIÓN DE LA 
LICENCIA PERMANENTE / P7

#LARGASFILAS

SE DUPLICAN 
HOMICIDIOS 
EN QUERÉTARO

FOTO: GUILLERMO O'GAM

FOTO: AP

DANESA, 
LA NUEVA  

Miss Universo

#SECORONAEN 
CDMX

MEXICANA
GANA ORO

EN PARKOUR

CHIEFS BUSCAN DOMAR A BILLS

#MUNDIAL
DEJAPÓN

#NFL
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Horror

Los nueve féretros fueron dispuestos uno al lado del otro, sobre 
tablones de madera, mesas de plástico y plegables. Alrededor 
se colocaron cubetas con gladiolas rojas y blancas, alcatraces, 
crisantemos, rosas, claveles y coronas de flores. Sobre el piso 
de tierra se clavaron nueve cruces.

Ahí, en el patio de una humilde vivienda de Chautipan, Gue-
rrero, bajo una lona azul, se llevó a cabo el funeral. A 200 metros, 
en otra vivienda rural, se veló a las otras dos personas asesinadas.

“Los hombres y mujeres que tenemos aquí, en caja, eran de lo 
más honesto que había en el pueblo, sólo se dedicaban a trabajar 
(…) Fue un error haber anunciado el operativo de búsqueda antes 
de localizar a los desaparecidos, pues el grupo delictivo Los Ar-
dillos lo tomó como una provocación y los mataron; y el famoso 
operativo no encontró a nadie”, dijo el comisario del pueblo, un 
hombre que se cubrió el rostro y la cabeza, quizá por miedo a 
las represalias.

El 7 de noviembre, en Chilpancingo, encontraron una camio-
neta con los cuerpos desmembrados de 11 personas, entre ellos 
dos mujeres (madre e hija, esta última también madre), cuatro 
menores edad y cinco hombres, todos ellos con lazos familiares 
y de convivencia comunitaria.

El horror –de acuerdo al reporteo de mis compañeros co-
rresponsales Ángel Galeana y Rolando Aguilar– inició con la 
desaparición, el 21 de octubre, de diez personas. Se sabe que seis 
de ellos fueron a pueblos de Chilapa a vender trastes, pero no 
regresaron. Tres días después, Flor y Clara salieron en búsqueda 
de sus hijos y las acompañaron Héctor y Mario, pero tampoco 
regresaron…

El 27 de octubre otros familiares fueron a buscarlos, pero al 
llegar a la comunidad de El Epazote, fueron asesinados. De Chau-
tipan salió otro grupo para sumarse a las labores de localización, 
la última vez que los vieron fue en una comunidad de Quechul-
tenango, se dirigían a la comunidad de El Epazote, en Chilapa.

Las familias dicen que desaparecieron 17, la autoridad dice 
que 16, pero la historia no ha terminado. Faltan seis habitantes 
que siguen desaparecidos o privados de la libertad, entre ellos 
el hijo de Cecilia, Leandro Giovanni, de 14 años.

Esta matanza dejó a 20 niños huérfanos y nueve viudas…
Ese mismo jueves 7 de noviembre, en Villahermosa, Tabasco, 

se vivió otra jornada de horror, con autos incendiados, asaltos en 
tiendas e incendios de establecimientos, así como ponchallantas 
en diferentes carreteras que conducen a esa ciudad. Entre enero 
y septiembre del presente año, en ese estado han asesinado a 
647 personas, cifra que supera a las 253 víctimas reportadas el 
año pasado.

El sábado 9, en Querétaro, a las nueve de la noche un grupo 
de delincuentes ingresó a un bar del centro de la ciudad y dispa-
raron al menos 50 veces. El saldo: 10 muertos. 

Otra escena similar ocurrió el pasado lunes 11, en Cuautitlán 
Izcalli, Estado de México, cuando seis personas perdieron la vida 
y cinco más resultaron lesionadas al registrarse una balacera en 
un bar en la comunidad de Tepojaco.

Y ese mismo lunes, en Oaxaca, en Putla Villa de Guerrero, fue 
asesinado el profesor y entrenador Rigoberto Martínez. Rigo 
fue uno de los indígenas que formó parte de los basquetbolistas 
triquis, que han inspirado a miles de personas en México y en el 
mundo porque algunos preferían jugar descalzos, como ocurre 
en las comunidades indígenas de alta marginación de Oaxaca.

En Culiacán han matado a dos líderes ganaderos. El 30 de 
septiembre asesinaron al presidente de la Unión Ganadera Re-
gional de Sinaloa, Faustino Hernández, y el 12 de noviembre, 
a Ramón Alberto Velázquez, delegado de la Unión Ganadera 
Regional de Sinaloa.

El 20 de octubre de 2024, luego de haber oficiado una misa en 
la iglesia de Cuxtitali, en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, fue 
asesinado el sacerdote indígena Marcelo Pérez Pérez. Dos indi-
viduos encapuchados a bordo de una motocicleta le dispararon.

Escenas de horror, evidencias de la descomposición social y 
del fracaso de la política de abrazos, no balazos. 
DM

Otro horror: La reelección de Rosario Piedra al frente de la 
CNDH, en un proceso en el que los senadores de Morena mos-
traron su voto para evitar desobediencia. La línea fue clara, a 
pesar de ser la peor evaluada.
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Última oportunidad para inscribirse Nueva líder morenista en Morelos
POLÍTICA NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial Foto: Especial

El registro es de lunes a sába-
do de las 10 a las 16 horas.

Mirsa Suárez, nueva presidenta 
de Morena en Morelos. 

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, recordó 
que el 30 de noviembre vence el plazo para la 
inscripción a la nueva pensión Mujeres Bienestar.

Por lo anterior, invitó a las mujeres de entre 63 y 
64 años de edad a acudir al módulo Bienestar más 
cercano a su domicilio.

“#PensiónMujeresBienestar ¡Apresúrate! 
Noviembre es el último mes para registrarte en la 
#PensiónMujeresBienestar si tienes entre 63 y 64 
años. Regístrate en el #MóduloBienestar que te 
corresponde: gob.mx/bienestar.com @Claudiashein 
#HumanismoMexicano #PrimeroLosPobres”, escribió.

 — Ernesto Méndez

El Consejo Estatal de Morena designó por 
unanimidad a Mirsa Berenice Suárez Maldonado, 
como presidenta del partido en Morelos, y Paola 
Cruz como secretaria de Finanzas y Nohemi Anaya 
como secretaria de Organización.

Mirsa Suárez sustituye a Ulises Bravo, —medio 
hermano del diputado Cuauhtémoc Blanco—, 
quien habría estado envuelto en escándalos por 
acusaciones de ser violentador de mujeres.

La morenista expresó que “es momento de 
continuar trabajando por una transformación 
profunda en el estado.

 — Pedro Tonantzin

POLÍTICA  
NACIONAL

CANCELAN VISITA A MÉXICO. Anoche, la Secretaría de Relaciones Exteriores informó 
que el canciller alemán, Olaf Scholz, canceló su visita a México, programada para el 20 de 
noviembre, para reunirse con la presidenta Claudia Sheinbaum. Se detalló que se debía a 
circunstancia relacionados con asuntos de política interna. —  De la Redacción

La primera ministra 
de Alberta aseguró 
que “no han sido 
un socio en iguales 
condiciones que 
Estados Unidos”

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

La primera ministra de Al-
berta, Danielle Smith, avaló 
la sugerencia del primer mi-
nistro de Ontario, Doug Ford, 
de que su país, Canadá y Es-
tados Unidos saquen a Méxi-
co del T-MEC.

La cadena local CBC in-
formó que “el presenta-
dor del programa Power & 

Politics, David Cochrane, 
cuestionó a Danielle Smi-
th sobre la postura de Doug 
Ford de que México sea ex-
cluido del acuerdo comercial 
en caso de que no endurez-
ca las restricciones a los pro-
ductos chinos”.

“Mil por ciento, estoy muy 
en sintonía con Doug Ford”, 
señaló la primera ministra de 
Alberta.

“El verdadero problema 
que tenemos es que México 
no ha sido un socio en igual-
dad de condiciones con Es-
tados Unidos. Además de 
eso, están invitando a China 
a invertir en México”, agregó.

Danielle Smith advirtió 
que la inversión de China 

Suman voces contra 

México en el T-MEC

CUESTIONAN RELACIÓN CON CHINA

Fotos: Especial

Foto: Especial

La titular del Ejecutivo junto a Clara Brugada (izq.) y Delfina 
Gómez en las obras que conectan a la CDMX y el Edomex.

Danielle Smith, primera minis-
tra de Alberta. 

México está invitando 
a China a invertir y eso 
está vaciando el sector 
manufacturero tanto en  
EU como en Canadá.”

DANIELLE SMITH
PRIMERA MINISTRA DE ALBERTA

en México está “vaciando el 
sector manufacturero, tanto 
en Estados Unidos como en 
Canadá. Por eso creo que de-
bemos adoptar un enfoque 
bilateral”.

“Si podemos lograr un 
acuerdo bilateral, creo que 
eso nos permitiría evitar los 
aranceles y tener una rela-
ción realmente construc-
tiva con Estados Unidos”, 
manifestó.

Previamente, el primer 
ministro de Ontario, Doug 
Ford, declaró que México se 
ha convertido en “una puerta 
trasera para los automóviles, 
autopartes y otros productos 
chinos en los mercados ca-
nadiense y estadounidense”.

Subrayó que si México 
no iguala los aranceles ca-
nadienses y estaduniden-
ses sobre las importaciones 
chinas, “no deberían tener 
un lugar en la mesa ni disfru-
tar del acceso a la economía 
más grande del mundo”.

POR ERNESTO MÉNDEZ

ernesto.mendez@gimm.com.mx

La presidenta Claudia 
Sheinbaum informó a través 
de redes sociales que la ma-
ñana del sábado supervisó 
la construcción del Trolebús 
elevado de Santa Martha 
Acatitla a Chalco.

El recorrido lo realizó 
junto con la jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México, 
Clara Brugada, y la goberna-
dora del Estado de México, 
Delfina Gómez.

“Supervisamos esta ma-
ñana la construcción del 
trolebús elevado de San-
ta Martha Acatitla a Chal-
co, que conecta el Estado 
de México con la Ciudad 
de México. Me acompaña-
ron la gobernadora Delfina 
Gómez y la jefa de Gobier-
no Clara Brugada”, dio a 
conocer.

La gobernadora Delfina 
Gómez, publicó un mensa-
je para la presidenta Clau-
dia Sheinbaum, asegurando 
que siempre es bienvenida 

PROYECTO DE SANTA MARTHA A CHALCO

Supervisan avances 
del Trolebús elevado
SHEINBAUM 
realizó el 
recorrido junto 
a la jefa de 
Gobierno y la 
gobernadora del 
Estado de México

Se espera que el Trolebús elevado reduzca el tiempo de 
recorrido de 2 horas a 33-35 minutos.

en el Estado de México.
Esta línea del Trolebús 

de la Ciudad de México (que 
conecta con el Estado de 
México) es la número 11 del 
sistema, y fue iniciada por 

el gobierno del expresiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador y ambos gobier-
nos con un costo estimado 
de más de 11 mil millones de 
pesos.

El pasado 5 de noviembre 
se informó que el proyecto 
está en fase de pruebas en 
algunas estaciones y que las 
unidades se desplacen sin 
inconvenientes.

BENEFICIOS 

20 mil usuarios 
diarios en su etapa 
inicial y 230mil  
en su etapa de 
maduración.

102 unidades 
articuladas con 
capacidad para 
142 pasajeros.

Generará 7 mil  
empleos.

Tendrá una 
longitud de 18.5 
kilómetros.

Contará con 
15 estaciones, 
incluyendo las 
terminales Santa 
Martha y Chalco.

Inversión de 11 mil 
293 millones de 

pesos.



FABIOLA MARTÍNEZ

“Es constitucionalmente inviable 
suspender” la elección de juzgado-
res, indica el proyecto de sentencia 
elaborado por Felipe Fuentes Ba-
rrera, magistrado de la sala supe-
rior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), a 
partir del cual se otorga “garantía 
de continuidad” a los preparativos 
de estos comicios, con base en los 
plazos expresamente previstos en 
la Carta Magna y en las leyes.
Ante recursos interpuestos en 

el TEPJF por el Instituto Nacional 
Electoral y el Senado, la ponencia 
concluye que ambas instancias –y 
demás autoridades competentes– 
“deben continuar con las etapas del 
proceso electoral extraordinario 
del Poder Judicial de la Federación 
2024-2025”.
Lo anterior, destaca, porque en 

materia electoral no opera la suspen-
sión de actos de autoridad (ampa-
ros). Y va más allá: “Constitucional 
y convencionalmente los derechos 
políticos son derechos que no admi-
ten suspensión, incluso en estados o 
situaciones de emergencia”.
De tal forma que “pretender, so 

pretexto de una medida suspensiva 
y preventiva, alterar, diferir o modi-
ficar el procedimiento, al extremo 
de hacerlo inviable, resulta con-
trario al principio de supremacía 
constitucional, porque de ese rango 
es el mandato en el que se prevé la 
elección de personas juzgadoras”.
En consecuencia –se resalta en el 

documento– “todas las autoridades 
involucradas, directa o indirecta-
mente, en el nuevo procedimiento 
constitucional de elección de per-
sonas juzgadoras (INE, legislati-
vas, del Poder Ejecutivo o Judicial) 
deben continuar en el ejercicio de 
sus atribuciones en los términos 
constitucionalmente previstos, al 
ser inviable constitucionalmente 
cualquier decisión, resolución o di-
ligencia encaminada a suspender el 
proceso electoral de personas juz-
gadoras, teniendo en cuenta que, en 
materia electoral, no opera la ins-
titución de la suspensión de los ac-
tos de las autoridades que realizan 
funciones formal o materialmente 
electorales”.
Fuentes Barrera subraya que lo 

contrario implicaría paralizar a los 
entes del Estado.
En la propuesta se concluye que 

la elección de juzgadores parte de 
un mandato normativo público y 
constitucional, de ahí que ninguna 
autoridad puede impedirla, y el pro-
ceso “se encuentra blindado”.
Cita además la reciente reforma 

en materia de inimpugnabilidad de 
la Carta Magna, más aún –apunta– 
cuando se busca asegurar el ejerci-
cio democrático y el respeto al vo-
to, esto es, “el reconocimiento del
pueblo como único detentador 
del poder soberano”.
El decreto de reforma constitu-

cional establece que el 1º de junio 
de 2025 deberán ser elegidos de 
manera libre, directa y secreta por 
la ciudadanía los nueve ministros o 
ministras de la Suprema Corte de 

Justicia; dos magistraturas de la 
sala superior del TEPJF, así como 
todas las correspondientes a las 
regionales de este mismo tribunal.
Además de quienes integran los 

órganos de disciplina del Poder 
Judicial, se eligirá a la mitad de las 
magistraturas de circuito y la mitad 
de los jueces o juezas de distrito.
El proyecto será votado en los 

próximos días en la sala superior, 
posiblemente este miércoles, cuan-
do la consejera presidenta del INE, 

Guadalupe Taddei, propone para la 
activación de la comisión especial 
que coordinará los preparativos de 
esta elección de juzgadores.
Si bien el 23 de septiembre pa-

sado el consejo general del INE 
declaró el inicio del proceso, desde 
entonces no se ha avanzado bajo el 
argumento de que hay más de 500 
solicitudes de amparo contra la re-
forma constitucional. Algunos juz-
gados de distrito emitieron suspen-
siones provisionales y definitivas.

El proyecto, en el que también 
se refrenda la facultad de esta sala 
superior como máxima instancia en 
materia electoral, sería aprobado 
al menos con la mayoría de los ma-
gistrados Fuentes Barrera, Mónica 
Soto y Felipe de la Mata.

ANDREA BECERRIL

Integrante del Comité de Evalua-
ción del Poder Legislativo, la ma-
gistrada en retiro María Gabriela 
Sánchez García informó que a siete 
días de que concluya el plazo para 
que se registren quienes aspiran 
a contender por un cargo de juz-
gador en la elección de junio del 
2025, se ha ido avanzando, porque 
hay interés de la ciudadanía, pero 
se requiere mayor difusión a ese 
proceso.
En entrevista con La Jornada, 

expuso que hasta ayer por la tarde 

se habían inscrito 2 mil 378 can-
didatos, de los que 39 ya fueron 
registrados por cumplir con todos 
los requisitos y a los restantes les 
falta completar la documentación 
o alguna otra de las formalidades 
establecidas en la reforma cons-
titucional al Poder Judicial, pero 
podrán hacerlo hasta un minuto 
antes de la medianoche del 24 de 
noviembre.
De acuerdo con la revisión que 

han realizado los cinco integrantes 
del comité del que forma parte, la 
mayoría de los aspirantes inscritos 
no proceden del Poder Judicial, 
pero tienen una trayectoria con 
maestrías y doctorados en derecho 
y calificaciones de nueve o diez.
Con más de 40 años de carrera 

judicial en su natal Sinaloa, explicó 
que le llama mucho la atención que 
se hayan inscrito personas de 60, 
65 y hasta 70 años, también con 

doctorados, a los que la edad “no 
les impide aspirar a ser electos por 
la ciudadanía como ministros, ma-
gistrados o jueces y dicen ‘aquí es-
toy, alzo la mano para participar’”.
Sánchez García comentó que 

junto con sus compañeros Maday 
Merino Damián , Ana Patricia Bri-
seño, Maribel Concepción Méndez 
de Lara y Andrés Norberto García 
Repper Favila, ven con detenimien-
to sus expedientes, al igual que el 
de la mayoría de los que se han 
presentado, entre ellos juristas 
que anexan los casos y sentencias 
en que han participado.
El trabajo ha sido febril, arduo, 

explica, desde el pasado 5 de no-
viembre cuando comenzó el pro-
ceso de inscripción para quienes 
pretenden estar en la boleta de la 
elección de junio de 2025 en que se 
elegirá a nueve ministros de la Su-
prema Corte, 386 jueces de distrito, 

464 magistrados de circuito, dos 
magistrados de sala superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF), cinco 
magistrados de salas regionales del 
mismo y cinco del Tribunal de Dis-
ciplina Fiscal, de nueva creación.
Son más de 5 mil los candidatos 

que contenderán, si se toma en 
cuenta que son seis por cada una de 
las plazas de jueces y magistrados y 
10 en el caso de ministros y magis-
trados del TEPJF y el de Disciplina 
Fiscal. ¿Habrá tiempo de que se ins-
criban los suficientes candidatos?
La magistrada en retiro comentó 

que espera que se supere esa cifra y 
lo mismo ocurra en los otro dos co-
mités de evaluación , los del Poder 
Ejecutivo y del Judicial, pero consi-
dera que se requiere una mayor di-
fusión y promoción. “Está la página 
del Senado. Grabamos unos spots 
que van a salir, pero la publicidad 

tiene que ser más grande, para que 
lleguen más personas y se inscriban 
a tiempo”.
¿Ubicó a alguna personalidad en-

tre los que mandaron su solicitud?
–Voy a ser muy franca: vengo de 

Sinaloa, toda mi vida trabajé para 
el Poder Judicial estatal, y como 
que muy pendiente de personajes 
públicos, no lo soy. Veo que hay per-
sonas interesadas en ser ministros, 
al igual que magistrados o jueces, 
que tienen bastante tiempo de ac-
tividad profesional y la verdad mi 
respeto para sus calificaciones, pero 
es gente que no tiene un nombre en 
la política ni en el ambiente público.
Sanchez García recalcó que tie-

nen una semana para esta primera 
fase. Trabajan diario en un edificio 
del Senado, de manera honoraria, 
pero contentos de participar en 
ese proceso que “será histórico en 
el país”.
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El proyecto que da luz verde al INE y al Senado se votará esta misma semana

Perfi la el TEPJF dar garantía para 
continuar con la elección judicial

INVIABLE, SUSPENDER EL PROCESO: MAGISTRADO FELIPE FUENTES

 El magistrado Felipe Fuentes 
señala que ninguna autoridad 
puede impedir la elección.
Foto Cristina Rodríguez

Suma Poder Legislativo 2,378 candidatos; aprobados, 39
El Comité Evaluador 
informó que hay 
interés de la gente, 
pero falta difusión
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de su audiencia o decisiones de 
los tribunales.

Asimismo, el reporte refie-
re que los diferentes tribuna-
les de inmigración recibieron 
87 mil 620 casos nuevos hasta 
octubre de este año, mientras 
que la corte se pronunció so-
bre 81 mil 472 casos durante 
este período.

En la misma línea, el es-
tudio el centro Transactional 
Records Access Clearinghouse 
revela que el condado de Mia-
mi-Dade en Florida contaban 
con el mayor número de resi-
dentes con casos de deporta-
ción pendientes ante el Tribu-
nal de Inmigración (a finales 
de octubre).

En lo que va del año fis-
cal (hasta octubre de 2024), 
los jueces de inmigración han 
emitido órdenes de expulsión 
y salida voluntaria en el 46.4% 
de los casos completados, lo 
que suma un total de 35 mil 
657 órdenes de deportación.

Solo el 14.2% de los mi-
grantes, incluidos los menores 
no acompañados, tenían un 
abogado que los ayudara en 
los casos en el tribunal cuan-
do se emitió su orden de expul-
sión, hasta octubre de 2024 .

EU deportó en octubre a 
más de 7,000 mexicanos, la 
cifra más alta en una década
Un estudio del Tribunal 
de Inmigración con 
registros del centro 
Transactional Records 
Access Clearinghouse 
(TRAC) revela que este 
aumento deriva por 
órdenes de jueces

Mario Camarillo Cortés y EFE

nacional@cronica.com.mx

Estiman que con el 
regreso de Donald 
Trump a la Casa 
Blanca aumentarán 

las deportaciones 

de migrantes.

México se ha convertido en “una 
puerta trasera para los automó-
viles, autopartes y otros produc-
tos chinos en los mercados cana-
diense y estadounidense”, por lo 
que al no actuar con piso parejo 
con sus socios comerciales, seña-
ló la primera ministra de Alber-
ta, Canadá, Danielle Smith, al 
sumar su voz para que se excluya 

naria de Alberta fue sin titu-
beos que “mil por ciento. Es-
toy muy en sintonía con lo que 
tiene que decir”.

Danielle Smith subrayó que 
“el verdadero problema que tene-
mos es que México no ha sido un 
socio en igualdad de condiciones 
con Estados Unidos. Además de 
eso, están invitando a China a in-
vertir en México”.

En el mismo tenor, refirió 
que la inversión china en Méxi-
co está “vaciando el sector ma-
nufacturero tanto en Estados 
Unidos como en Canadá. Por 

a México del acuerdo comercial 
de América del Norte (T-MEC).

La funcionaria destacó que 
apoya el posicionamiento del pri-
mer ministro de Ontario, Doug 
Ford, de que Canadá y Estados 
Unidos consideren excluir a Mé-
xico del acuerdo comercial de 
América del Norte por no actuar 
de manera justa.

eso creo que debemos adoptar 
un enfoque bilateral”. Asimis-
mo, resaltó que “si podemos lo-
grar un acuerdo bilateral, creo 
que eso nos permitiría evitar los 
aranceles y tener una relación 
realmente constructiva con Es-
tados Unidos”, añadió Smith.

Agregó que si México no igua-
la los aranceles canadienses y es-
tadounidenses sobre las importa-
ciones chinas, “no deberían te-
ner un lugar en la mesa ni disfru-
tar del acceso a la economía más 
grande del mundo” . (Mario Ca-
marillo Cortés)

De acuerdo con la cadena ca-
nadiense CBC News, “el presen-
tador de Power & Politics, David 
Cochrane, le preguntó a Smith si 
estaría de acuerdo con la suge-
rencia de Ford de que México sea 
excluido del acuerdo si no endu-
rece las restricciones a los pro-
ductos chinos”.

La respuesta de la funcio-

Ahora es la Primera ministra de Alberta, en 
Canadá, quien pide expulsar a México del T-MEC

A menos de dos meses para que 
la Casa Blanca reciba a su nue-
vo huésped, el republicano Do-
nald Trump, quien es conocido 
por sus políticas antiinmigran-
tes y racistas, con una fijación 
especial por México y sus ciu-
dadanos, un análisis del Tribu-
nal de Inmigración con regis-
tros del Centro Transactional 
Records Access Clearinghouse 
(TRAC) de la Universidad de 
Syracuse en Nueva York, su-
braya que tan solo en octubre 
pasado más de 7,000 mexica-
nos que se encontraban en Es-

tados Unidos fueron deporta-
dos, más que de cualquier otra 
nacionalidad y que representa 
la mayor cifra para este grupo 
en una década.

El estudio del TRAC subra-
ya en su reporte que este au-
mento en las expulsiones de 
ciudadanos mexicanos hacia 
su país deriva de un incremen-
to en órdenes emitidas por jue-
ces y resalta como ejemplo que 
tan sólo en octubre las cifras 
de connacionales expulsados 
de Estados Unidos fue de 7 mil 
814 casos y que en el 37% de 

estos se determinó que fueran 
expulsados de inmediato.

En octubre de 2024, el nú-
mero de mexicanos que com-
pletaron su caso había aumen-
tado a 10 mil 944, y se ordenó 
la deportación del 66%, unos 
20 puntos porcentuales por en-
cima del promedio nacional.

El estudio exhibe también 
que a finales de octubre pasa-
do, del total de 3 millones 724 
mil 95 casos atrasados, un mi-
llón 669 mil 221 migrantes ya 
habían presentado su solicitud 
de asilo y estaban a la espera 

El reporte re%ere 
que los diferentes 

tribunales de 
inmigración 

recibieron 87 mil 
620 casos nuevos 
hasta octubre de 

este año, mientras 
que la corte se 

pronunció sobre 
81 mil 472 casos 

durante este 
período
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n su primer 
P a q u e t e 
Económico, 
la presiden-
ta Claudia 
Sheinbaum 

plantea su estrategia de creci-
miento para su sexenio en cua-
tro pilares esenciales: bienestar 
social con equidad, inversión 
pública estratégica, disciplina 
fiscal con austeridad republica-
na, y medidas de simplificación 
con mayor eficacia operacional.

En los Criterios Generales 
de Política Económica para la 
Iniciativa de Ley de Ingresos y 
el Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2025, 
destaca la estrategia de relocali-
zación de empresas para lo cual, 
desarrollarán 14 Polos de Bien-
estar, integrados en 100 parques 
industriales especializados en 
10 sectores estratégicos.

La Secretaría de Hacienda 
afirma que esta estrategia for-
talecerá la capacidad para atraer 
inversiones, maximizar las opor-
tunidades por la cercanía con 
EU, así como aprovechar la red 
de tratados comerciales.

El documento señala que, en 
este contexto, se proyecta que 

E

para 2025 el gasto en inversión 
física alcance 2.3% del Producto 
Interno Bruto, consolidando la 
posición de México como un 

centro logístico y productivo 
clave en Norteamérica.

En cuanto a la inversión pú-
blica estratégica, el desarrollo 

económico será impulsado por 
una amplia cartera de inversión 
en infraestructura y fomento a 
la autosuficiencia energética, 
con los que busca consolidar 
a México como un líder en la 
agenda global de sostenibilidad.

La expansión ferroviaria  
desempeñará un papel central 
con el nuevo plan de trenes de 
pasajeros y de carga, que bus-
ca duplicar las líneas férreas 
en operación, mejorar la mo-
vilidad nacional e incentivar el  
crecimiento económico soste-
nible mediante un transporte 
más eficiente. 

Colabo-
ración con 
IP, para 
acelerar 
desarrollo 
de energías 
limpias.

Entre los 
proyec-
tos que 
destaca 
está el Plan 
Sonora.

Este 
busca 
convertirse 
en la planta 
solar más 
grande en 
Latinoamé-
rica.

DATOS A 
DESTACAR

APUESTAN
POR LA  

RELOCALIZACIÓN
SON 10 SECTORES ESTRATÉGICOS CONSIDERADOS 

PARA DESARROLLAR 14 POLOS DE BIENESTAR CON 100 
PARQUES INDUSTRIALES EN TODO EL PAÍS

#POLÍTICAECONÓMICA

POR ALMAQUIO GARCÍA

ALGUNOS 
CÁLCULOS

DE CRECIMIENTO 
DEL PIB SE  
PROYECTA.

3%

PESOS POR 
DÓLAR SE 
ESTIMA.18.7

#ENACAPULCO
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 En la Playa Papagayo de Acapulco, 

en Guerrero, agentes la Secretaria 

de Marina Armada de México 

realizaron una exhibición anfibia de 

rescate, detención y toma de playa, 

con helicópteros, embarcaciones y 

armas largas. REDACCIÓN
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#ENPRESUPUESTO

DAN  
TIJERAZO
A JALISCO

En el Proyecto de Paquete 
Económico 2025, presentado 
en la Cámara de Diputados, 
Jalisco fue una de las entidades 
más castigadas, con un recorte 
de cerca de 3 mil 500 millones 
de pesos en distintos rubros.

La iniciativa entregada 
por la Presidencia no incluye 
proyectos de saneamiento, mo-
vilidad o rehabilitación carre-

tera. Además la Universidad de 
Guadalajara, UdeG se queda 
con menos recursos que los 
asignados en 2024.

El gobernador electo, Pablo 
Lemus, lamentó que se relegue 
a Jalisco, al no incluir proyectos 
prioritarios de la entidad, por lo 
que consideró que no se ve el 
compromiso ni el cariño por el 
pueblo de Jalisco. A. GARCÍA  FIRME. El gobernador electo, Pablo Lemus.

MIL MDP 
MENOS 

RECIBIRÍA 
LA ENTI-
DAD.
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En el lugar se 
hallaron al menos  
30 casquillos 
percutidos; se 
presume que  
el sujeto era un  
líder criminal

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

Un hombre  fue acribillado a 
balazos en la colonia Gabriel 
Ramos Millán, alcaldía Izta-
calco. La víctima viajaba en 
una camioneta BMW, color 
gris, cuando motosicarios le 
dieron alcance  sobre la calle 
Sur 109 y  Oriente 102.

De acuerdo con decla-
raciones de testigos, sujetos 
que viajaban en dos moto-
cicletas  se emparejaron a la 
camioneta  por ambos lados  
y comenzaron a disparar, 
provocando la muerte del 
conductor.

En el cruce de ambas 
calles, peritos contabiliza-
ron al menos 30 casquillos 
percutidos.

La víctima iba acompa-
ñada de una mujer, la cual 
fue trasladada a un hospi-
tal cercano para su atención 
médica inmediata.

Se presume que el con-
ductor era Jonathan Vega 
Caballero, alias El Chivo, 
medio hermano de Yanik, 

alias El Alemán, y quien está 
en la cárcel por pertenecer a 
una banda  de tráfico de ar-
mas en Iztapalapa y con ne-
xos a la Unión de Tepito.

Sin embargo, la identidad 
del hombre asesinado,   cuyo 
cuerpo  quedó recostado so-
bre su lado derecho,  no  ha-
bía sido comprobada por las 
autoridades al cierre de esta 
edición.

Al lugar  del ataque acu-
dieron elementos de la 
Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC),  así como 
los servicios  periciales de la 
Fiscalía General de Justicia 
local,  para iniciar las inves-
tigaciones periciales en la 
escena del crimen.

También acudieron pa-
ramédicos para brindar los 
primeros auxilios, pero de-
terminaron que el conduc-
tor ya no contaba con signos 
vitales.

Asesinan a conductor 
de camioneta de lujo

ALCALDÍA IZTACALCO

Otra vez, cierran estación 
Santa Fe del Interurbano

FALLA EN VÍAS

Foto: Cuartoscuro

Fotos: Alejandro Aguilar y Especial

En la zona, peritos de la Fiscalía capitalina contabilizaron al 
menos 30 casquillos; los sicarios iban en moto y huyeron.

EXPECTATIVA. Desde las 7 
horas comenzaron a llegar 
decenas de personas al 
macromódulo que estará esta 
semana en la Sala de Armas.

Herida

La acompañante de la 
víctima fue trasladada a 
un hospital cercano para 
su atención luego de ser 
estabilizada por los 
paramédicos que 
acudieron tras el reporte 
de los vecinos.

EL 

DATO

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

Por segundo día consecu-
tivo, el servicio del Tren In-
terurbano El Insurgente fue 
suspendido durante varias 
horas; en esta ocasión la 
afectación duró más de dos 
horas.

A las 17:31 horas se emi-
tió un mensaje en las cuen-
tas de redes oficiales de este 
sistema de transporte en 
el que informaban que la 
operación en el tramo Ler-
ma-Santa Fe estaba suspen-
dida por “trabajos en la vía”, 
sin dar mayores detalles.

Mientras que las estacio-
nes Zinacantepec, Toluca 
Centro, Metepec y Lerma, 
operaban con normalidad.

Internautas afirmaron 
que el servicio en la estación 
Santa Fe presentó proble-
mas desde las primeras ho-
ras de ayer. “Hasta ahorita 

avisan lo que desde la ma-
ñana no funciona”, publicó 
en X el usuario que se identi-
fica como @66GGAA55

Fue a las 19:10 horas 
cuando se anunció que el 
tren ya funcionaba con nor-
malidad en toda la ruta ha-
bilitada de este sistema de 
transporte.

Se trata del segundo re-
porte de fallas en la ope-
ración de la estación Santa 
Fe, que fue inaugurada por 
las autoridades federales 
y estatales el 31 de agosto 
pasado.

El viernes el paro fue por 
cinco horas, lo que afectó a 
decenas de usuarios que se 
trasladaban hacia la capital 
del país.

De acuerdo con infor-
mación  de este sistema de 
transporte, ocho mil 146 
personas utilizan diaria-
mente la estación Santa Fe, 
desde su puesta en marcha.

PROCESO
El trámite se podrá efectuar en alguno de los 35 módulos fijos de la Secretaría de 
Movilidad, en un horario de nueve de la mañana a nueve de la noche:

Sin importar si es renovación 
o primera vez, la cita para 

realizar el trámite se saca con 
tu cuenta Llave CDMX.  

Para los nuevos permisos se 
aplicará el examen teórico; 
se tienen dos intentos para 

aprobar por cita.  

A partir del 29 de noviembre se 
habilitará el examen en línea. Sólo 
en caso de pasar, se podrá hacer 

el pago.

Ya en el módulo, se tomarán los 
datos generales y biométricos de 
los solicitantes y se entregará el 

plástico.

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

D
ecenas de personas 
madrugaron para 
obtener la licencia 
permanente en el 
macromódulo ins-
talado en la sala de 
Armas de Ciudad 
Deportiva.

El programa arrancó 
ayer, por lo que hubo con-
ductores que llegaron a 
formarse desde las 7:00 de 
la mañana para obtener el 
documento, aun cuando la 
mayoría ya había tramita-
do su cita por internet.

Pasado el mediodía, 
la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, llegó a dicho sitio 
para gestionar su permiso 
permanente y, en menos 
de 20 minutos, obtuvo el 
documento.

“Fue realmente muy 
poco tiempo el que me lle-
vó tener mi licencia y este 
es uno de los compromisos 
que hicimos y que hoy es-
tamos cumpliendo. En este 
primer día llevamos dos 
mil 944 licencias, a pesar 
de que no se dio mucha di-
fusión”, dijo en conferencia 
de prensa.

Ayer, durante un re-
corrido, conductores que 
buscaban renovar su licen-
cia o tenerla por primera 
vez, se quejaron debido a 
que el trámite estaba tar-
dando entre dos y dos ho-
ras y media. Incluso hubo 
personas que afirmaron 
haber invertido tres horas 
en todo el proceso.

“Llevo aquí desde las 9 
de la mañana; son las 11:20 
y estoy a punto de recoger 
mi licencia. Ya tengo, pero 
la tenía vencida, y eso fue lo 

que aligeró esto (el trámi-
te), pero la verdad   vemos 
que es algo tardado el pro-
ceso. Saqué la cita desde 

el día de ayer”, dijo Erik, 
quien reside en Iztapalapa.

Por otra parte, aún en 
la fila para llevar a cabo el 

trámite, Christian Membri-
llo contó a Excélsior que 
realizó su pago de mil 500 
pesos en línea con la fina-
lidad agilizar el trámite, 
pero “llegué desde las 7 de 
la mañana y son las 11:27 y 
mire nada más. Esperaba 
que el proceso fuera más 
rápido. Dije: sólo vengo y 
unos 10 o 15 minutos”.

Como parte del proce-
so, los solicitantes deben 
proporcionar sus datos ge-
nerales y biométricos, para 
luego aguardar la entrega 
del documento físico.

Para quienes hacen el 
trámite por primera vez, 
primero deberán presentar 
y aprobar el examen teóri-
co, que consta de 20 reac-
tivos de 200 posibles, para 
después obtener su línea 
de pago.

Los módulos operarán 
los 365 días del año, en un 
horario de 9 de la mañana 
a 9 de la noche, indicaron 
las autoridades capitalinas.

El macromódulo en la 
Sala de Armas permanece-
rá esta semana. Después, 
se trasladará a diferentes 
ubicaciones para facilitar 
el acceso al trámite.

“Se trata de apoyar a la 
población que quiera sa-
car su licencia permanen-
te. El pago es de mil 500 
pesos, tenemos ahí las ofi-
cinas móviles para depo-
sitar, para que de manera 
rápida puedan pagar”, dijo 
Brugada.

Se estima que un millón 
de conductores obtengan 
el documento. 

Los recursos por la li-
cencia permanente serán 
destinados a proyectos de 
movilidad.

En tanto, el titular de la 
Agencia Digital de Innova-
ción Pública. Ángel Tama-
riz, expresó que, por ahora, 
para tramitar la licencia 
digital es necesario contar  
con el documento físico.

Agregó que estará lista 
la actualización de la App 
CDMX para que “quien 
guste, cuando ya tengan su 
licencia tipo A permanente 
en físico, puedan obtener 
su licencia digital”.

NI EL PAGO PREVIO AGILIZÓ PROCESO, ACUSAN

MADRUGAN POR LICENCIA PERMANENTE; 
TRÁMITE TARDÓ HASTA 3 HORAS

Autoridades locales 
indicaron que casi 
tres mil personas 
gestionaron su  
tarjeta; por ahora,  
ésta será necesaria 
para solicitar la 
versión digital

Calificación mínima 
de 8 para obtenerla 

PRIMERA VEZ

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

Uno de los requisitos 
para tramitar por prime-
ra vez la licencia perma-
nente será aprobar un 
examen teórico, el cual 
consta de 20 reactivos 
de 200 posibles, indica-
ron autoridades,

La calificación mí-
nima para pasarlo, será 
de 8; es decir, los soli-
citantes deberán tener 
correctas 16 de las 20 
preguntas. Asimismo, 
contarán con dos opor-
tunidades por cita, para 
aprobar la prueba. 

Excélsior acompañó 
en la realización de este 
trámite a Yamil Núñez, 
de 19 años, quien contó 
que salió de su casa a las 
7:00 horas.  

Mientras esperaba su 
turno, se dijo emocio-
nado y nervioso: “es una 
responsabilidad grande 
manejar un auto”.

Al cuestionarle si es-
taba preparado para el 
examen teórico, comen-
tó que no creía tener un 
puntaje perfecto, “a lo 

mejor sí unas tres malas, 
dos malas, nos puede fa-
llar a cualquiera”.

Yamil es estudian-
te del Tec de Monterrey 
y pasó la prueba en su 
segundo intento. Luego 
de ello, realizó el pago 
de mil 500 pesos, pro-
porcionó sus datos ge-
nerales y biométricos y 
recibió su tarjeta física.

Para los primocon-
ductores, a partir del 29 
de noviembre  será ha-
bilitado el examen en lí-
nea, indicó el titular de 
la Agencia Digital de In-
novación Pública de la 
CDMX. Ángel Tamariz.

No creo sacar puntaje 
perfecto, a lo mejor  
sí unas tres malas (...) 
Es una responsabilidad 
muy grande manejar  
un auto.”

YAMIL NÚÑEZ
SOLICITANTE
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Congestión vehicular, obstrucción 
de aceras y de accesos a casas, ge-
neración de basura y ruido hasta 
altas horas de la noche padecen ve-
cinos de las colonias Granjas Mé-
xico y Cuchilla Agrícola Oriental 
en Iztacalco, así como Ignacio Za-
ragoza y Puebla, en la Venustiano 
Carranza, durante la realización 
de eventos en el Autódromo Her-
manos Rodríguez, el estadio GNP 
Seguros y el Palacio de los Depor-
tes, problemas que el gobierno de 
la ciudad y las alcaldías no han 
atendido para poner orden.
El uso indebido de las áreas pea-

tonales y restringidas para estacio-
nar es ocasionado por franeleros, 
que en el caso de la colonia Granjas 
México ha generado discusiones 
con residentes y empresas, como 
ocurrió la semana pasada con una 
distribuidora de alimentos refri-
gerados de la calle Añil, que tuvo 
una disputa con ellos porque con 
un vehículo –al que le cobraron 
para quedarse sobre la rampa de 
la cochera– impedía que salieran 
sus camionetas.
Los conciertos, festivales y otros 

eventos en dichos inmuebles gene-
ran una gran cantidad de ruido que 
se escucha en los alrededores, pero 
también representan también la 
oportunidad para que los residentes 

de esas colonias obtengan un ingre-
so extra al abrir sus patios o garajes 
para estacionar un auto por 300 pe-
sos y una motocicleta por 150, o 200 
pesos por permitir aparcar frente 
al domicilios con la promesa de 
cuidarlos, de allí que es común ver 
en las calles lugares apartados con 
bidones, cubetas, llantas y trapos,  
donde se observó incluso a adultos 
mayores que los vigilan.

Venden lugares de Pemex

En la Granjas México, sobre Añil, 
los franeleros aprovechan la ampli-
tud de la acera para estacionar has-
ta dos vehículos, así como el carril 
contiguo al muro perimetral de la 
terminal de almacenamiento y des-
pacho de combustible de Pemex, 
aun con los avisos de que es un área 
federal restringida para pararse.
Fernanda, vecina de la calle Ave-

na, dijo que el actual gobierno de 
Iztacalco ha realizado algunos ope-
rativos y han llevado a franeleros al 
juzgado, pero eso no ha impedido 
que lleguen los automovilistas y se 
estacionen.
Del otro lado de Río Churubus-

co, el propietario de una miscelá-
nea en la calle Avena comentó que 
también hay una mala planeación 
de la policía al instalar los contro-
les vehiculares en las jornadas en 
las que hay conciertos, que en oca-
siones impiden ingresar a sus ca-

lles, “pero sí entran los que traen 
los franeleros”.
En todos los casos, comentaron 

que el nivel de conflicto depende 
del artista que se presenta; por 
ejemplo, que la presentación de 
Paul McCartney fue tranquila 
en comparación con la de Grupo 
Frontera, pero todos coincidie-
ron en que el evento que les gene-
ra más contratiempos es el de la 
Fórmula 1 de automovilismo, aun 
cuando el despliegue de seguridad 
es mucho mayor.
Agustín, vecino de la calle 31, 

quien dijo tener más de 50 años 
de vivir en la colonia Ignacio Za-
ragoza, explicó que los mismos 
vecinos de son quienes usan los 
lugares para estacionar autos de 
los asistentes a los eventos.
Él conoce al franelero de su calle 

y respeta la entrada de su cochera, 
pero cuando lo visitan sus hijos no 
encuentran dónde estacionarse; 
otro problema es “la basura y co-
chinada y media que dejan, algu-
nos que salen ya tomados orinan 
en la calle o se ponen a alegar o se 
van dando claxonazos”.

 Vecinos del Palacio de los 
Deportes y del autódromo hacen 
su agosto con los dueños de 
autos que se paran frente a 
sus propiedades. Foto Yazmín 
Ortega Cortés

A seguridad vial y movilidad 
van $1,500 millones del cobro
Los recursos que se recauden por 
la expedición de la nueva licencia 
permanente se destinarán a la 
creación de un plan de seguridad 
vial, así como a la instalación de in-
fraestructura de transporte público 
y movilidad no motorizada, afirmó 
el titular de la Secretaría de Admi-
nistración y Finanzas de la Ciudad 
de México, Juan Pablo de Botton.
Pronosticó que durante el año 

en que se podrá realizar dicho trá-
mite se emitan un millón de micas, 
lo que representa un ingreso esti-
mado de mil 500 millones de pesos 
para las arcas capitalinas.
Para tal efecto, explicó el funcio-

nario, se incrementó en cinco ve-

ces la capacidad de expedición del 
documento, con la instalación del 
macromódulo en la Sala de Armas 
de la Ciudad Deportiva, además de 
que se podrá tramitar vía digital 
por medio de la página de Internet 
www.licenciapermenente.cdmx.
gob.mx. 
Al respecto, el titular de la Agen-

cia Digital de Innovación Pública, 
Ángel Tamariz Sánchez, explicó 
que desde ayer en dicha platafor-
ma se puede realizar el pago, mil 
500 pesos, pero que a partir del 
29 de noviembre también se podrá 
realizar la evaluación para quienes 
hagan el proceso por primera vez.

Alejandro Cruz Flores

Emisión de licencias 
permanentes fue ágil 
y sin mucha gente

Colonias cercanas al 
autódromo padecen 
ruido, caos vial y gentío
Las alcaldías Iztacalco y Venustiano Carranza no 
ponen orden en días en los que hay eventos 

FRANELEROS AFECTAN A VECINOS

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Sin aglomeraciones ni largas filas, 
salvo en la primera hora después 
de su apertura, se atendió la ex-
pedición de la nueva licencia de 
conducir permanente en el ma-
cromódulo de la Sala de Armas de 
la Ciudad Deportiva Magdalena 
Mixhuca, en Iztacalco, que a las 15 
horas reportaba mil 829 tarjetas 
expedidas.
El trámite, desde el ingreso, se 

lleva de 50 a 110 minutos, según si 
es revalidación o nueva, en cuyo ca-
so el solicitante deberá someterse a 
una evaluación; si no obtiene el pun-
taje requerido, tiene una segunda 
oportunidad en el momento.
Alexa tiene 18 años y aunque 

maneja desde los 16 con permiso 
de conducir para menores, debía 
hacer el examen de primera vez; 
admitió que eso la tenía un poco 
nerviosa, aunque se enteró de que 
las preguntas eran más sobre edu-
cación vial.
Su mamá aprovechó para reno-

var la suya, pero también debió 
hacer el examen porque, aunque 
reside en la capital, su carnet se ex-
pidió en Veracruz y el beneficio es 
sólo para residentes de la ciudad o 
el estado de México; con licencias 
de estas entidades puede hacerse 
el trámite como renovación.

Aunque es requisito llegar con 
cita previa, al ser el primer día no 
se cubrieron los más 6 mil lugares 
para los que tiene capacidad el cen-
tro, por lo que ingresaron personas 
sin cita a solicitarla, más de 250 por 
turno con 184 equipos de cómpu-
to de las secretarías de Movilidad, 
Participación Ciudadana y de Ad-
ministración y Finanzas, así como 
de la Agencia Digital de Innovación 
Pública atienden en el lugar en tres 
secciones a quienes expiden por pri-
mera vez.
Se llega primero al área de eva-

luación, una vez aprobado el exa-
men se forman para pagar el trá-
mite en alguna de las dos unidades 
móviles de la Tesorería, se puede 
cubrir en efectivo o con tarjeta de 
débito o crédito.
A mediodía se presentó en el 

macromódulo –que funcionará só-
lo los sábados y domingos de 9 a 21 
horas– la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, donde obtuvo su licen-
cia en sólo 20 minutos y comentó 
que hasta esa hora, junto con los 
35 módulos que opera Semovi en 
diferentes puntos de la ciudad, se 
habían tramitado 2 mil 944 micas.

 En el macromódulo se pueden 
atender hasta 250 personas por 
turno, aunque hay que sacar cita. 
Foto La Jornada
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La Línea 3 del Cablebús une a 

todos los sectores de la CDMX

La nueva Línea del Cablebús, que va de 
Constituyentes a Vasco de Quiroga, ha 
demostrado que más que un transporte 
público es un atractivo turístico para vi-
sitantes y capitalinos; incluso podría de-
cirse que es también un verdadero ejem-
plo de socialismo. Todos, sin distinción 
alguna, son curiosos y quieren disfrutar 
de las vistas que tanto se presumen en 
redes sociales. 

Al llegar al lugar es notorio el con-
traste de las clases sociales, desde los fi-
fis con sus lentes, bolsas y tenis de dise-
ñador, hasta aquellos que viajan con sus 
tenis rotos; a lo lejos, en la fila, un grupo 
de mujeres y niños indígenas. Realmen-

Los "nes de semana se convierte en un atractivo turístico para capitalinos, a quienes 
no les importa esperar más de 45 minutos en la "la para abordar una cabina

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

Movilidad

te es un referente socialismo. 
Todos esperan por igual, parados ba-

jo el sol y el mismo tiempo; en fin de se-
mana la línea para el acceso se desbor-
da hasta la banqueta y hay que esperar 
entre 40 y 45 minutos para subir; no hay 
oportunidad de que los que tienen más 
pasen primero, ni con mordida, todos 
son iguales.  Eso sí, ya en cierta zona, 
las personas de la tercera edad pueden 
ingresar a una fila especial y avanzan 
mucho más rápido.

L A E S PE R A E S S I M I L A R A L A D E U N J U EG O 

E N U N PARQU E DE DIVE R SION ES

Como si fuera la atracción de un parque 
de diversiones —al que sí pueden entrar 
todos—, se escucha una grabación que 
da instrucciones mientras esperas en la 
fila; el personal de limpieza y de Cable-
bús también da indicaciones.

Parejas, familias enteras, grupos de 
amigos y uno que otro solitario llegan 
en fin de semana. Algunos planean la 

 FOTOS: JENNIFER GARLEM

La L3 del Cablebús ha superado las expectativas de las personas que la utilizan y se ha convertido en una excelente opción para pasear los fines de semana con toda la familia. 
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visita, otros sólo van de paso y aprove-
chan que tienen “tempo libre” y coin-
ciden en que no importa el calor, tam-
poco el tiempo de espera, el objetivo es 
ver el panorama y pasar un buen rato; 
muchos de ellos lo ven como una eco-
nómica opción para salir de paseo con 
toda la familia, una aventura aérea por 
sólo siete pesos.

La emoción de los más pequeños es 
notoria, ponen al descubierto que es la 
primera vez que subirán, señalan las ca-
binas y gritan de emoción, si hay más de 
dos menores en las familias se abrazan 
y brincan, sus padres los alientan mien-
tras esperan, “ahí te vas a subir mijo, pe-
ro pórtate bien, si no, nos vamos”.

Los adultos mayores aprovechan 
cualquier escalón y zonas de descanso 
para sentarse, algunos hasta llevan ban-
quito. La fila es inmensa, pasa los 300 
metros desde el acceso hasta la entrada 
de Los Pinos.

“En fines de semana si vienes a las 
siete de la mañana está vacío pero des-
de las nueve y hasta el cierre; no para la 
gente”, comentó uno de los trabajadores 
a Crónica.

En la fila destacan los güeritos que-
jándose bajo el sol y tapándose con lo 
que tienen a la mano y también aquellos 
que traen sombrilla, aperitivo y refresco 
para toda la familia. 

Luego de 45 minutos de espera, fi-
nalmente inicia el viaje, los 10 pasajeros 
de la cabina son primerizos. La mayoría 
adultos, sólo una niña; a pesar de ello, 
es más la emoción de los cuatro herma-
nos que se organizaron sólo para dis-
frutar del Cablebús, son dos mujeres y 

Pinos van hasta la última. Desde lo alto 
se distinguen las flores de cempasúchil 
que todavía adornan el panteón, “es in-
menso, no tiene fin”.

Cada que la cabina sale de alguna 
estación, las señoras siguen espantán-
dose por la velocidad; el recorrido está 
por terminar, duró 20 minutos, “vale la 
pena la excursión, la vista es preciosa”.  
“Hay que venir otra vez y de ahí nos va-
mos al tren que va a Toluca”, le dice el 

dos hombres de edad avanzada, su ves-
timenta y manera de hablar ponen en 
evidencia que son clase alta, “que bue-
no que nos juntamos para venir, mira 
qué vista tan espectacular. Valió la pe-
na la espera”. 

En cuanto la cabina avanzó más rápi-
do todos los que viajaban en ella se es-
pantaron, “se siente muy feo”, exclamó 
la madre de la niña; “mira mamá allá 
abajo, que alto estamos”; “no quiero ver, 
no quiero ver”. La pequeña se comienza 
a reír y exhibe a su mamá contándoles 
a todos que “le dan miedo las alturas”.

“Si que está muy alto y va rápi-
do, pensé que era mucho más len-
to; mi hermano nunca nos dijo 
eso”, comentó una de las hermanas. 
La niña, de unos 12 años, se dirige a sus 
padres y comienza a platicarles que en 
unos cuantos metros se verá el Panteón 
de Dolores; la otra pareja de señores se 
une a la plática y comenta; “también va-
mos a pasar por la nueva Cineteca”.

“Mira el Popo, que padre se ve”, “Allá 
está Santa Fe”, “Me acuerdo cuando íba-
mos a la Feria de Chapultepec y nos su-
bíamos a la montaña rusa, se siente 
igual de feo”, “Hay que venir más segui-
do, pero entre semana”, “¿Quieres que te 
tome una foto?”, son los mensajes dentro 
de la cabina. En un abrir y cerrar de ojos 
todos terminaron conviviendo y hasta 
tomándose fotos como grandes amigos 
de una ocasión.

En cada estación se acerca personal 
para preguntar si alguien baja y si todo 
está bien; mal para aquellos que espe-
ran subir en una estación que no es ter-
minal; todos los que viajan desde Los 

padre a la niña.
Al final del recorrido, el personal pi-

dió que todos descendieran, como si fue-
ran buenos amigos, los nueve comenza-
ron a organizarse para regresar, “hay 
que preguntar en dónde está la fila”, 
“hay que esperarnos un rato para que 
se obscurezca”. Todos se volvieron a for-
mar, eso sí, los cuatro hermanos apro-
vecharon la fila de los adultos mayores 
para ingresar más rápido.
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a Sala de 
Armas de 
la Ciudad 
Depor t i va 
Magdalena 
Mixhuca lu-

ció abarrotada en el inicio de 
la expedición de la licencia de 
conducir permanente, luego 
de que el trámite fue eliminado 
hace casi 20 años. 

Desde antes de las 7:00 de 
la mañana se empezó a formar 
la fila de las personas que, pre-
via cita realizada en la página 
de la Secretaría de Movilidad, 
acudieron a hacer el trámite. 

Jessica Olivares fue la prime-
ra en recibir el documento. La 
mujer llamó a los interesados 
a conducirse con responsabi-
lidad, pues de los conductores 
de vehículos puede depender 
la integridad de otras personas. 

A mediodía, la jefa de Go-
bierno, Clara Brugada, acudió al 
megamódulo instalado en la al-
caldía Iztacalco, donde incluso 
tramitó su licencia permanente 
y también supervisó cómo se 
llevan a cabo los procesos.

“Bienvenidas y bienvenidos 
a este nuevo programa, a seis 
semanas de haber empezado 
gobierno, estamos cumpliendo 
con un compromiso que hici-
mos: Licencia Permanente para 
la Ciudad de México, movilidad 
segura y cumpliendo con todas 
y todos los capitalinos.

“Este es uno de los compro-
misos que hicimos, y que hoy lo 
estamos cumpliendo. En este 
primer día llevamos en el mó-
dulo, en los distintos módulos 
que tenemos en la Tesorería 
y en el que tiene la Semovi, ya 
van 2 mil 444 licencias”, afirmó.

Por su parte, el secretario de 
Movilidad, Héctor García, des-
tacó que esto representa un 

L

gran ahorro para la población, 
pues se espera que en el año 
de vigencia que tenga el pro-
grama se entreguen al menos 
un millón de licencias. 

Asimismo, en medio de la 
inconformidad por parque de 
algunas organizaciones que 
alertan sobre el riesgo de esta 
licencia, aseguró que ya co-
menzó el procedimiento para 
elaborar un Plan de Seguridad 
Vial con participación de la ciu-
dadanía y organizaciones civi-
les, para proteger a peatones, 
usuarios de vehículos no mo-
torizados y transporte público.

Explicó que para esta oca-
sión se instalaron 60 ventanillas 
donde realiza la evaluación a los 
solicitantes, la cual incluye pre-
guntas relacionadas con la se-
ñalética vial y el correcto uso de 
las herramientas del vehículo. 

      Dicha prueba consta de 20 
preguntas y se debe responder 
en lapso de hasta 25 minutos, 
aunque la mayor parte de los 
usuarios lo terminan en me-
nos de 10.

De acuerdo con diversos 
asistentes, la información so-
licitada es de conocimiento 
público y general; no obstante, 
la propia Secretaría de Movili-
dad envió un documento guía 
donde se pueden consultar 
las reglas básicas del manejo, 
formato que muchos utilizaron 
para estudiar y pasar la prueba.

Los solicitantes sólo tienen 
dos oportunidades para reali-
zar el examen y necesitan un 
promedio de 8.16 para obtener 
el permiso.

Para culminar, se debe reali-
zar el pago único de mil 500 pe-
sos en los módulos de Tesorería 
que se instalaron en el mismo 
lugar, llenar los documentos y 
pasar a la toma de fotografía. 

 INTERÉS. A pesar del sistema de citas habilitado por el gobierno, se registraron largas filas para el proceso. Brugada obtuvo su licencia. 

El ma-
cromódu-
lo abrirá 
sábado y 
domingo.

El horario 
de aten-
ción es 
de 9:00 a 
21:00 hrs.

Desde 
el 18 de 
noviembre 
habrá 36 
módu-
los en la 
CDMX.

Se debe 
hacer 
la  cita 
previa-
mente en 
Semovi.

Se rea-
lizan 20 
preguntas 
de un 
stock de 
200. 

ASÍ 
OCURRE

ABREN MEGAMÓDULO CON 60 
VENTANILLAS PARA ATENDER DEMANDA. 

SERÁ POSIBLE TRAMITARLA HASTA 
DICIEMBRE DE 2025
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POR FRIDA VALENCIA

BALANCE 

7 1.5
DE CADA 10 
PASAN EL 
EXAMEN, DIJO 
BRUGADA.

MIL MDP ESPE-
RAN RECAU-
DAR CON EL 
TRÁMITE.

CLARA 

BRUGADA

JEFA DE 
GOBIERNO

A SEIS SE- 

MANAS DE 

HABER EM-

PEZADO EL

GOBIERNO, 

ESTAMOS 

CUMPLIEN-

DO CON UN

COMPRO-

MISO QUE 

HICIMOS”.

LLENAN SEDE 
PARA LICENCIA   

PERMANENTE
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